

# Estado del conocimiento sobre investigaciones de campo en contextos de violencia: una exposición del periodo 2017-2023 de sus temáticas y autores

---

State of knowledge about fieldworks in violence contexts: an exposition of the period 2017-2023 of its topics and authors

*José Alberto Posadas Juárez\**  
*y Héctor Martínez Ruíz\*\**

---

\* Doctor en Antropología por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Profesor e investigador en la Facultad de Derecho de la UAQ. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores (Nivel 1). Correo electrónico: jose.alberto.posadas@uaq.mx. ORCID: 0000-0002-1345-2597.

\*\* Profesor e investigador en la Facultad de Filosofía de la UAQ. Correo electrónico: hector.martinezr@uaq.mx. ORCID: 0000-0001-6129-7790.

## **Resumen**

Se presenta un estado del conocimiento sobre la más reciente producción académica en temas de investigación de campo en ámbitos de violencia, durante el periodo 2017-2023. Los hallazgos de esta revisión permiten exponer los recientes avances, además de informar y atender las problemáticas que adolece la sociedad contemporánea, y finalmente para dar cuenta de los autores de referencia en materia. Temáticas como la violencia étnica, los movimientos sociales, guerra y conflictos, terrorismo y criminalidad, se presentan como un repertorio necesario de estudiar para tales fines.

**Palabras clave:** Estado del conocimiento, investigaciones, producción académica, trabajo de campo, violencia.

## **Abstract**

State of knowledge is presented about the most recent scholar production in topics about research in violence scopes, during the period of 2017-2023. Findings of this review allow to expose the recent works, besides to inform and to attend the struggles of contemporary society as well, and finally to show up the reference authors. Topics as ethnic violence, social movements, war and conflicts, terrorism and criminality, are presented as a necessary repertory to analyze to achieve such objectives.

**Key words:** Fieldwork, research, state of knowledge, scholar production, violence.

## Introducción

En la producción académica de las diversas áreas del conocimiento que conforman la ciencia es necesario que se presenten los avances de investigación en cualquiera de las temáticas de interés para los estudiosos. El estado del conocimiento resulta un ejercicio pertinente ya que expone dichos avances y da cuenta de quienes se encuentran inmersos en la tarea constante de analizar los fenómenos en cuestión.

Para las disciplinas de las ciencias sociales, y particularmente aquellas que enfocan sus esfuerzos en el estudio de los diversos fenómenos relacionados con la violencia, también es útil este tipo de ejercicios que enriquecen los saberes en tema tan complejo. La producción sobre la(s) violencia(s) y sus repercusiones en la sociedad en sus distintas categorías o dimensiones desde los enfoques de disciplinas como la criminología, la antropología y la sociología, entre otras, presentan avances considerables y temáticas diversificadas por lo complejo de su abordaje analítico.

Se pone el énfasis en la importancia para los estudiosos en temas vinculados con la violencia, de exponer mediante un estado del conocimiento aquellas temáticas de reciente producción. Para efectos del presente escrito, la producción desarrollada en los últimos cinco años (2017-2023) representa información vigente para su aprovechamiento y aquí yace su pertinencia.

Las investigaciones de campo en contextos de violencia se plantean como necesarias debido a los procesos de descomposición social que adolecen algunos países del mundo y México como uno de sus principales representantes, desafortunadamente. Aquí cabe plantear, ¿cuáles son los investigadores de campo en ciencias sociales y otras áreas, que abonan a la producción académica en contextos de adversidad y problemas agudos derivados de estructuras como la desigualdad, la pobreza, la violencia, entre otros?

Para dar respuesta, este artículo tiene como objetivo exponer la producción de los investigadores de campo en contextos de violencia en el periodo 2017-2023. Ello con el fin de informar sobre el estado de sus avances y aquellos temas emergentes que demandan mayores trabajos

para seguir atendiendo las necesidades de analizar e interpretar la compleja realidad social que nos rodea. Aunado a la utilidad que representan estos desarrollos para atender pertinentemente dichas problemáticas desde los diversos frentes gubernamentales, ciudadanos, académicos, entre otros.

## **Método**

El método empleado para el desarrollo de este estudio fue el documental, en el cual se acudieron a distintas fuentes como plataformas digitales, repositorios de revistas y artículos indexados, búsqueda y revisión de libros de editoriales de prestigio internacional y navegadores académicos especializados, para revisar la literatura académica más reciente en dichas temáticas. El criterio empleado fue obtener la producción de cinco años a la fecha (2017-2023), ello con el fin de abordar los estudios más recientes que dan muestra de los temas, debates y problemas que le conciernen a la academia y están presentes en la sociedad actual.

Otro aspecto a resaltar es sobre el idioma de la literatura, se revisó en navegadores especializados la producción en lengua inglesa, ya que, como se podrá constatar adelante, no solamente compete a investigaciones en países angloparlantes, sino de cualquier parte del mundo, cuyas publicaciones se exponen en dicha lengua de uso internacional en las revistas indizadas más prestigiosas. Por ende, las traducciones aquí presentadas pertenecen a los autores de este texto.

El orden de búsqueda de dicha producción fue cronológico y de esa manera se expone en las reflexiones siguientes. En temáticas que presentan varios autores o equipos de investigación, se citan en grupo con el fin de presentar de manera clara, a los investigadores especializados en materia, y que además son referentes para futuros estudios, poniendo énfasis en la particularidad del tema bajo análisis, el país de origen, o los centros de investigación adscritos.

## Resultados: las investigaciones de campo en ámbitos de violencia

Raymond Lee, catedrático de la Universidad de Londres, tiene en su producción académica una amplia experiencia en desarrollos metodológicos de estudios de campo en contextos violentos y bajo riesgo. De acuerdo al autor (1995: 1-10) los inicios de investigaciones de este tipo en las ciencias sociales, particularmente la antropología y la sociología, datan de la década de los setenta del siglo XX, cuando ambas disciplinas pusieron mayor énfasis en la necesidad de desarrollar competencias metodológicas mayores para el investigador en dichos contextos. Aspectos ya necesarios en un mundo emergente de movimientos sociales, protestas, grupos criminales y otras expresiones que merecían la atención de los estudiosos de la época.

Las distintas perspectivas que presentan las investigaciones de campo hoy en día, en temáticas relacionadas con la violencia y el riesgo para la población bajo estudio, incluidos los estudiosos sociales, pueden ser categorizadas, en términos generales, con los siguientes ejes temáticos: 1) violencia étnica, 2) movimientos sociales, 3) guerra y conflictos, 4) terrorismo y 5) criminalidad.

Para efectos de dar cuenta de los debates recientes en dichos ejes se presentará un estado del conocimiento con el mencionado orden, de tal forma que será posible observarlos, incluidos sus desarrollos metodológicos.

Y dando inicio con la revisión, la violencia étnica suele atribuirse a un fenómeno de disputas entre sociedades autóctonas; sin embargo, existen otras vertientes que tienen la atención de diversos estudiosos sociales. Ejemplo de ello son las migraciones y asentamientos étnicos en países ajenos a los grupos migrantes, en donde las relaciones sociales en la cotidianidad presentan problemas por las diferencias biológicas y culturales de sus pobladores, en lugares como la escuela (Wittek, Kroeber y Lämmermann, 2019 y Espelage *et. al.*, 2022), el hogar (Turhan, 2019 y Gilbert, Stewart, Hurren, Little y Allard, 2021), el barrio (Light, 2017; Matthay, Farkas y Ahern, 2019), hacia las y los adolescentes (Massarwi y Khoury-Kassabri, 2017 y Ayer, Setodji, Schultz, Jaycox

y Kofner, 2017), violencia involucrada con la policía (Shjarback y Nix, 2019), terrorismo (Python, Brandsch y Tskhay, 2017) y finalmente el tema de sociedades autóctonas y violencia en donde la atención de los académicos, al concluir la Guerra Fría, puso mayor énfasis en el estudio de las movilizaciones domésticas, incluidos los conflictos armados y las guerras al interior de los Estados (George, Adelaja, Vaughan y Awokuse, 2021: 275).

En la vertiente de los movimientos sociales, resulta importante abismar en su estudio para el entendimiento de sus causas y las problemáticas emanadas de estas, incluidas crisis humanitarias que urge atender por sus terribles consecuencias. De ello podemos encontrar producción sobre movimientos en el tema de género y protesta social (Franklin y Herek, 2022, Vitis, 2023 y Fahlberg, Velázquez, Wise y Simon, 2023). Para el tema de las movilizaciones de organizaciones no gubernamentales en distintas áreas de desarrollo y derechos humanos en donde en ocasiones el Estado resulta la principal amenaza de estos derechos, tenemos la producción de Choi y McKeever (2022) y Sovacool (2022). El tema de los movimientos sociales de sectores agrarios (Dell'Angelo *et. al*, 2021); y mineros (Spalding, 2023) trae la preocupación por la aguda violencia en la que se desenvuelven dada la adversidad cotidiana en la que transitan sus integrantes, la cual incluyen criminalización, pobreza, escasez de recursos naturales, entre otros aspectos. El fenómeno del activismo estudiantil resulta interesante por los resultados de la investigación de campo de Conner (2023) debido al impacto social que representa este sector de la población con posturas políticas y causas sociales definidas. Y finalmente los movimientos religiosos con ese carácter fundamentalista que llama la atención por su extrema violencia de acuerdo a Barker (2022).

De los principales expositores sobre el trabajo de investigación de campo en contextos de conflictos y guerras, los académicos Carolyn Nordstrom y Antonius Robben presentan trabajos útiles sobre las metodologías en dichos ámbitos. Ambos autores en su libro denominado *Fieldwork Under Fire. Contemporary Studies of Violence and Survival*, indican, acorde a los hallazgos en sus diversas experiencias de investigación de este tipo, que: “[...] la violencia es una dimensión de la existencia de las personas, no es algo externo a la sociedad y la cultura

que ‘le sucede a la gente’” (1995: 2). De ello se desprende que sus usos sociales forman parte del entramado social cotidiano. Así es como debe de realizarse una investigación de estas características. Y de ello hay amplia producción en sus distintos contextos.

Por ejemplo, en el tenor de las investigaciones de campo digitales en el marco de la desafortunada guerra en Ucrania, resulta necesario abismar en las investigaciones mediante el uso de internet para una mejor comprensión de dicha problemática, desde los enfoques de la geopolítica (Limonier, 2022). Sobre los impactos sociales en tiempos de posguerra, hay casos de estudios llevados a cabo en Uganda, Sri Lanka y Mozambique, respectivamente (Harnisch y Montgomery, 2017, Ruwanpura, Chan, Brown y Kajotha, 2019 y Tamura, 2021). El tema de la guerra también centra la atención de los estudiosos, sobre las consecuencias en las poblaciones civiles y desplazadas, aunado a las crisis humanitarias que emanan de esta (Lichtenheld y Schon, 2021 y Žíla, 2022), además estudios focalizados en las poblaciones infantiles que sufren de estas catástrofes, de ello Qouta *et. al* (2021) proporcionan resultados interesantes. En ese mismo tema, pero centrada la investigación en las partes beligerantes, tenemos el trabajo de Carpi *et. al* (2022) en Líbano en lo que, las y los estudiosos denominan como “guerra urbana”. Y finalmente, un tema de gran importancia en el sentido que resulta necesario el involucramiento de la sociedad civil para la atención de las catástrofes humanitarias durante la guerra o los conflictos. De ello las llamadas organizaciones no gubernamentales: “Se han enfrentado en medios altamente retadores marcados por la inseguridad, poco acceso a las organizaciones humanitarias, y estructuras gubernamentales locales débiles y fragmentadas” (Elkahlout, Milton, Yaseen y Raweh 2022). Ello da un panorama de lo complejo que resulta operar en medios adversos por dichas confrontaciones armadas incluidos los investigadores sociales.

Otro de los campos de investigaciones en estos contextos adversos es la actividad terrorista. Tema sensible cuyas consecuencias fatales ponen en la mesa de debate diversas opiniones y posturas. Los factores causales de dicha problemática se encuentran insertos en las actuales estructuras políticas, económicas, sociales, culturales y religiosas de las interacciones entre lo global y lo local. Dar cuenta de estos es labor, en parte, de los especialistas académicos en materia.

No es nada nuevo indicar que la realidad social de ciertos grupos es detonante para que consideren la actividad terrorista como un medio justificable para lograr sus objetivos, causas sociales y convicciones. Sin embargo, el trabajo de Rodríguez *et. al* (2022) abordan el tema interesante de la justificación, por parte de ciertos grupos sociales, a la actividad terrorista, y dar cuenta, de manera cuantitativa, qué elementos conforman dicha actitud. Tema similar es el de Guo y An (2022), enfocado a las percepciones que la actividad terrorista genera en los estados de ánimo de los habitantes en donde dichos grupos operan en lo cotidiano. Entre la justificación al terrorismo y las percepciones que esta actividad genera en las poblaciones, hay aspectos metodológicos interesantes a cuantificar que se vinculan con aspectos ambiguos como las interpretaciones y los significados que se desprenden de ello. Existe también producción académica sobre casos de estudio, que no se limitan a los grupos terroristas solamente, también abordan el análisis a otros aspectos que emanan de esta problemática como las estrategias de seguridad, las políticas públicas en materia de seguridad, migraciones y derechos de minorías étnicas en países europeos que padecen los estragos del terrorismo, entre otros (Boer y van Tubergen, 2019; Klosterkamp, 2021; Fregonese y Laketa, 2022; Loughlin y Sloan, 2022). En el mismo tenor, pero en el caso de países sudamericanos, tenemos los aportes valiosos de Escalante (2020) y Aparicio y Jetter (2022). Finalmente, el caso de África, en donde el fundamentalismo religioso se entreteje con aspectos detonantes como la pobreza, la marginalidad, la violencia de Estado y la escasez de recursos naturales (López, 2020).

La última categoría de este estudio no es menos importante y da muestra de tener producción fecunda. La criminalidad hoy en día es una problemática que pone en entredicho inclusive las capacidades del Estado-nación en aspectos como la gobernanza y las estrategias de seguridad implementadas. De ello hay investigaciones cuya sede son las zonas periféricas de ciudades como Sao Paulo en Brasil, o las llamadas favelas (Ferreira y Gonçalves, 2022). Por otro lado, el tema del aprovechamiento de las plataformas digitales para fines de justicia criminal, lleva a concluir a Bright *et. al* (2022) que las redes sociales presentan grandes potenciales para dicho fin. El análisis al interior de las organizaciones criminales y dar cuenta de sus estructuras, como es

el caso de la mafia italo-americana, es esencial para la implementación de políticas de seguridad preventivas (Krajewski, DellaPosta y Felmler, 2022). El tema de prevención es de gran importancia y quizá uno de los objetivos principales de todo estudio científico social, ya que de esta forma se encarnan las ventajas que representan si se pretende tener impacto social benéfico, de ello podemos encontrar los aportes interesantes de Grisaffi *et. al* (2021) respecto del caso de algunas organizaciones comunitarias en Perú cuyo fin es empoderar a los miembros de dichas agrupaciones delictivas y lograr que se separen de sus filas. Caso contrario, de aquellas comunidades que manifiestan su simpatía y apoyo a las organizaciones del narcotráfico en Centroamérica, se concluye, entre otros aspectos, que la desigualdad y las condiciones adversas fortalecen a dichas agrupaciones (Ross, 2021). Y finalmente el tema de los delitos ambientales que afectan a los ecosistemas y la sociedad en general. De ello Vasile y Iordăchescu, (2022) lo abordan desde el caso de la tala ilegal en los montes Carpatos en Rumania, Europa del Este.

## Apuntes finales

El trabajo de investigación de campo en contextos de riesgo y violencia hoy en día, presenta avances interesantes que abonan a las discusiones teórico-metodológicas en el ámbito, y representan una utilidad para el fortalecimiento de las políticas de seguridad y prevención de los diferentes órdenes de gobierno en el mundo. Incluidos los procesos de resignificación de las distintas prácticas en torno a la violencia, la corrupción, la desigualdad, la destrucción y explotación de los recursos naturales, la discriminación, entre otros, tanto en los contextos materiales como virtuales de la vida cotidiana. Las categorías de violencia étnica, movimientos sociales, guerra y conflictos, terrorismo y criminalidad, dan muestra que la comunidad académica mantiene bajo la mirada crítica, sus aspectos causales y las formas apropiadas para su afrenta, desde los distintos mecanismos formales e informales y con todos los actores sociales implicados.

Resta, a manera de reto, continuar con las investigaciones de campo en dichos contextos, y seguir incursionando en áreas emergentes que se plantan en la realidad como agudas problemáticas que solventar. Ello permite enriquecer, además, los debates teórico-metodológicos y así proporciona las herramientas necesarias para abonar en su afrenta desde nuestras trincheras académicas tan necesarias.

Temas como la continuidad y emergencia de nuevas formas de discriminación y segregación entre grupos étnicos en contextos contemporáneos, las luchas y conquistas de derechos sociales de grupos vulnerabilizados, las guerras y conflictos actuales que ponen en vilo a la seguridad de la comunidad internacional, como lo son los desafortunados casos de Ucrania y Siria, entre otros, el problema actual del terrorismo en donde se involucran nuevos actores en su afrenta, tales como las estrategias gubernamentales en seguridad como la llamada “Guerra global contra el terrorismo”, las nuevas formas de criminalidad, incluidas en los espacios virtuales, que en algunos casos, rebasan las capacidades de gobierno y amenazan la constitución del tejido social en todos los países que se ven afectados. Ello entre otros numerosos aspectos más.

Por lo tanto, el presente estudio demuestra su justificación para tener al día, dichos avances y que, finalmente, sus especialistas se presentan como referentes de consulta y así continuar con las investigaciones en las temáticas propias de nuestro interés.

## Bibliografía

- Aparicio, J., y M. Jetter (2022). Captivating News: Media Attention and FARC Kidnappings. *Journal of Economic Behavior & Organization*, (202), 69-81. <https://doi.org/10.1016/j.jebo.2022.07.029>.
- Ayer, L., C. Setodji, D. Schultz, L. Jaycox y A. Kofner (2017). Change in Externalizing Problems Over Time among Ethnic Minority Youth Exposed to Violence. *Children and Youth Services Review*, (82), 19-26. <https://doi.org/10.1016/j.childyouth.2017.09.010>.
- Barker, E. (2022). New Religious Movements. En L. Kurtz. *Encyclopedia of Violence, Peace, & Conflict* (pp. 339-353). Academic Press. <https://doi.org/10.1016/B978-0-12-820195-4.00286-7>.

- Boer, M., y F. van Tubergen (2019). Media Messages and Attitudes Toward Muslims and Ethnic Minorities: A Panel Study Among Ethnic Majority Adolescents in the Netherlands. *Social Science Research*, (83). <https://doi.org/10.1016/j.ssresearch.2019.06.002>.
- Bright, D., R. Brewer y C. Morselli (2022). Reprint of Using Social Network Analysis to Study Crime: Navigating the Challenges of Criminal Justice Records. *Social Networks*, (69), 235-250. <https://doi.org/10.1016/j.socnet.2022.01.008>.
- Carpi, E., M. Fawaz, S. Fregonese, A. Ingram, A. Nassar y O. Masson (2023). Review Forum: War and the City: Urban Geopolitics in Lebanon, Sara Fregonese, I. B.Tauris (2019). *Political Geography*, (100). <https://doi.org/10.1016/j.polgeo.2022.102777>.
- Conner, J (2023). Social Movements and College Student Activism. En R. Tierney, F. Rizvi y K. Ercikan. *International Encyclopedia of Education* (pp. 398-407). Elsevier Science. <https://doi.org/10.1016/B978-0-12-818630-5.08069-6>.
- Choi, M., y B. McKeever (2022). Social Media Advocacy and Gun Violence: Applying the Engagement Model to Nonprofit Organizations Communication Efforts. *Public Relations Review*, (48). <https://doi.org/10.1016/j.pubrev.2022.102173>.
- Dell'Angelo, J., G. Navas, M. Witteman, G. D'Alisa, A. Scheidel y L. Temper (2021). Commons Grabbing and Agribusiness: Violence, Resistance and Social Mobilization. *Ecological Economics*, (184). <https://doi.org/10.1016/j.ecolecon.2021.107004>.
- Elkahlout, G., S. Milton, T. Yaseen y E. Raweh (2022). Localisation of Humanitarian Action in War-Torn Countries: The Experience of Local NGOs in Yemen. *International Journal of Disaster Risk Reduction*, (75). <https://doi.org/10.1016/j.ijdrr.2022.102921>.
- Escalante, E. (2020). Night Watchers and Terrorists. *Journal of Economic Behavior & Organization*, (171), 116-131. <https://doi.org/10.1016/j.jebo.2019.12.025>.
- Espelage, D., G. Liu, A. Valido, T. Kuehl, K. Basile y K. Nickodem (2022). Violence Perpetration Prevalence Among Colorado (United States) High-school Students Across Gender, Racial/Ethnic, and Sexual Identities. *Preventive Medicine*, (161). <https://doi.org/10.1016/j.ypmed.2022.107146>.
- Fahlberg, A., M. Velázquez, H. Wise y T. Simon (2023). Tangential Movements: How Feminist Organizing Against Gender-Based Violence Offers an Alternative Avenue for Protesting Drug Violence in Latin America. *World Development*, (161). <https://doi.org/10.1016/j.worlddev.2022.106118>.

- Ferreira, M. y A. Gonçalves (2022). Criminal Governance and Systems of Parallel Justice: Practice and Implications in Brazilian Urban Peripheries. *International Journal of Law, Crime and Justice*, (68). <https://doi.org/10.1016/j.ijlcj.2021.100519>.
- Franklin, K. y G. Herek (2022). Sexual Minorities, Violence Against. En L. Kurtz. *Encyclopedia of Violence, Peace, & Conflict* (pp. 304-312). Academic Press. <https://doi.org/10.1016/B978-0-12-820195-4.00063-7>.
- Fregonese, S., y S. Laketa (2000). Urban Atmospheres of Terror. *Political Geography*, (96). <https://doi.org/10.1016/j.polgeo.2021.102569>.
- George, J., A. Adelaja, O. Vaughan y T. Awokuse (2022). Explaining Trans-humance-Related Violence: Fulani Ethnic Militia in Rural Nigeria. *Journal of Rural Studies*, (89), 275-286. <https://doi.org/10.1016/j.jrurstud.2021.12.003>.
- Gilbert, B., A. Stewart, E. Hurren, S. Little y T. Allard (2021). Exploring Dual-System Involvement for Domestic Violence Victimization and Child Maltreatment Perpetration: An Exploration by Gender and Race/Ethnicity. *Child Abuse & Neglect. The International Journal*, (124). <https://doi.org/10.1016/j.chiabu.2021.105440>.
- Grisaffi, T., L. Farthing, K. Ledebur, M. Paredes y A. Pastor (2021). From Criminals to Citizens: The Applicability of Bolivia's Community-Based Coca Control Policy to Peru. *World Development*, (146). <https://doi.org/10.1016/j.worlddev.2021.105610>.
- Guo, S., y J. An (2022). Does Terrorism Make People Pessimistic? Evidence from a Natural Experiment. *Journal of Development Economics*, (155). <https://doi.org/10.1016/j.jdeveco.2022.102817>.
- Harnisch, L., y E. Montgomery (2017). What Kept Me Going: A Qualitative Study of Avoidant Responses to War-Related Adversity and Perpetration of Violence by Former Forcibly Recruited Children and Youth in the Acholi Region of Northern Uganda. *Social Science and Medicine*, (188), 100-108. <https://doi.org/10.1016/j.socscimed.2017.07.007>.
- Klosterkamp, S. (2021). Security, Mobility, and the Body – Syrian Insurgent Groups Infrastructures and Their Geopolitical Contestations Through/by/in Legal Institutions. *Political Geography*, (84). <https://doi.org/10.1016/j.polgeo.2020.102301>.
- Krajewski, A., D. Della Porta y D. Felmler (2022). Vertical Organizations, Flat Networks: Centrality and Criminal Collaboration in the Italian-American Mafia. *Social Networks*, (68), 127-138. <https://doi.org/10.1016/j.socnet.2021.06.001>.

- Lee, R. (1995). *Dangerous Fieldwork*. SAGE Publications.
- Lichtenheld, A., y J. Schon (2021). The Consequences of Internal Displacement on Civil War Violence: Evidence from Syria. *Political Geography*, (86). <https://doi.org/10.1016/j.polgeo.2021.102346>.
- Light, M. (2017). Re-examining the Relationship Between Latino Immigration and Racial/Ethnic Violence. *Social Science Research*, (65), 222-239. <https://doi.org/10.1016/j.ssresearch.2017.03.005>.
- Limonier, K. (2022). The War in Ukraine, Open Source Investigation and the Potential for “Digital Fieldwork” in Geopolitics. *Political Geography*, (99). <https://doi.org/10.1016/j.polgeo.2022.102733>.
- López-Lucía, E. (2020). A Tale of Regional Transformation: From Political Community to Security Regions. The Politics of Security and Regionalism in West Africa. *Political Geography*, (82). <https://doi.org/10.1016/j.polgeo.2020.102256>.
- Loughlin, B., y J. Sloam. (2022). Cycles of Insecurities: Understanding the Everyday Politics of Young Londoners. *Cities*, (127). <https://doi.org/10.1016/j.cities.2022.103743>.
- Massarwi, A., y M. Khoury-Kassabri (2017). Serious Physical Violence Among Arab-Palestinian Adolescents: The Role of Exposure to Neighborhood Violence, Perceived Ethnic Discrimination, Normative Beliefs, and Parental Communication. *Child Abuse & Neglect. The International Journal*, (63), 233-244. <https://doi.org/10.1016/j.chiabu.2016.11.002>.
- Matthay, E., K. Farkas y J. Ahern (2019). Racial and Ethnic Differences in Associations of Community Violence with Self-Harm: A Population-Based Case–Control Study. *Annals of Epidemiology*, (34), 71-74. <https://doi.org/10.1016/j.annepidem.2019.04.004>.
- Nordstrom, C., y A. Robben (1995). *Fieldwork Under Fire. Contemporary Studies of Violence and Survival*. University of California Press.
- Python, A., J. Brandsch y A. Tskhay (2017). Provoking Local Ethnic Violence – A Global Study on Ethnic Polarization and Terrorist Targeting. *Political Geography*, (58), 77-89. <https://doi.org/10.1016/j.polgeo.2017.02.001>.
- Qouta, S., M. Vänskä, S. Diab, R. L. y Punamäki (2021). War Trauma and Infant Motor, Cognitive, and Socioemotional Development: Maternal Mental Health and Dyadic Interaction as Explanatory Processes. *Infant Behavior and Development*, (63). <https://doi.org/10.1016/j.infbeh.2021.101532>.
- Rodríguez, P., J. Segura y J. Aguilera (2022). Justification of Terrorism According to World Values Survey (2017–2020). *Research in Globalization*, (5). <https://doi.org/10.1016/j.resglo.2022.100085>.

- Ross, L. (2021). Narco Robin Hoods: Community Support for Illicit Economies and Violence in Rural Central America. *World Development*, (143). <https://doi.org/10.1016/j.worlddev.2021.105464>.
- Ruwanpura, K., L. Chan, B. Brown y V. Kajotha (2020). Unsettled Peace? The Territorial Politics of Roadbuilding in Post-War Sri Lanka. *Political Geography*, (76). <https://doi.org/10.1016/j.polgeo.2019.102092>.
- Shjarback, J., y J. Nix (2020). Considering Violence Against Police by Citizen Race/Ethnicity to Contextualize Representation in Officer-Involved Shootings. *Journal of Criminal Justice*, (66). <https://doi.org/10.1016/j.jcrimjus.2019.101653>.
- Sovacool, B. (2022). Beyond Science and Policy: Typologizing and Harnessing Social Movements for Transformational Social Change. *Energy Research & Social Science*, (94). <https://doi.org/10.1016/j.erss.2022.102857>.
- Spalding, R. (2023). The Politics of Implementation: Social Movements and Mining Policy Implementation in Guatemala. *The Extractive Industries and Society*, (13). <https://doi.org/10.1016/j.exis.2023.101216>.
- Tamura, Y. (2021). Contexts Behind Differentiated Responses to Contract Farming and Large-Scale Land Acquisitions in Central Mozambique: Post-War Experiences, Social Relations, and Power Balance of Local Authorities. *Land Use Policy*, (106). <https://doi.org/10.1016/j.landusepol.2021.105439>.
- Turhan, Z. (2019). Improving Approaches in Psychotherapy and Domestic Violence Interventions for Perpetrators from Marginalized Ethnic Groups. *Aggression and Violent Behaviour*, (50). <https://doi.org/10.1016/j.avb.2019.101337>.
- Vasile, M., y G. Iordăchescu (2022). Forest Crisis Narratives: Illegal Logging, Datafication and the Conservation Frontier in the Romanian Carpathian Mountains. *Political Geography*, (96). <https://doi.org/10.1016/j.polgeo.2022.102600>.
- Vitis, L. (2023). Surveillant Assemblage: Overt, Covert, Movement and Social Surveillance in Domestic and Family Violence in Singapore. *Women's Studies International Forum*, (96). <https://doi.org/10.1016/j.wsif.2022.102664>.
- Witteck, M., C. Kroneberg y K. Lämmermann (2020). Who Is Fighting with Whom? How Ethnic Origin Shapes Friendship, Dislike, and Physical Violence Relations in German Secondary Schools. *Social Networks*, (60), 34-47. <https://doi.org/10.1016/j.socnet.2019.04.004>.

Žíla, O. (2022). Managing Mass Migration After the War: The Case of Sarajevo's Unification in 1996. *Political Geography*, (96). <https://doi.org/10.1016/j.polgeo.2022.102595>.

Recibido: 18 de abril de 2023  
Aceptado: 22 de mayo de 2023